

花咲ける石

坂口安吾

青空文庫

群馬県の上越国境にちかい山間地帯を利根郡という。つまり利根川の上流だ。また一方は尾瀬沼の湿地帯にも連つてゐる。

この利根郡というところは幕末まであらゆる村に剣術の道場があつた。村といつても当時は今^{あざ}の字、もしくは部落に当るのがそれだから、山間の小さな部落という部落に例外なく道場があつて、村々の男という男がみんな剣を使つたのである。現今では只見川とか藤原とかそれぞれダムになつて水の底に没し去ろうという山奥の人々がどういうわけで剣を学んでいたか知らないが、あるいは自衛のためかといわれている。関所破りの悪者などがとかく山間を選んで横行しがちであるから、たしかに自衛の必要があつた。

また上野（コウズケ）というところは史書によると最も古くから武の伝統ある一族が土着していたところで、都に事があると上野の軍兵が大挙上京したり、また都に敗戦して上野へ逃げて散つたりしている記録などがある。察するに、そういう一族がこの山間に散じ隠れて剣を伝承するに至つたのかも知れないと考えてみることもできる。ダムの底に沈もうとしている藤原などという部落は特に剣のさかんだつたところだが、言葉なぞも一風変つているそうだ。

沼田から尾瀬沼の方へ行く途中に追貝（オツカイ）という里がある。赤城山と武尊山にはさまれた山中の里であるが、この山中ではこの里が中心のようになつてゐる。

いつの頃からか追貝に風の如くに現われて住みついた山男があつた。剣を使うと、余りにも強い。村民すべて腕に覚えがあるから、相手の強さが身にしみて分るのである。しかも学識深く、オランダの医学に通じて仁術をほどこし、人格は神の如くに高潔であつた。ただ時々行方不明になる。そのとき彼は附近の山中にこもつて大自然を相手に剣技を鍊磨しているのであるが、その姿は阿修羅もかくやと思われ、彼の叫びをきくと猛獸も急いで姿を消したと伝えられている。

彼の名は模うめ本法神。金沢の人。人よんて今牛若という。十五にして富樫白生流の奥義をきわめ、家出して山中に入り剣技をみがいた。人体あつての剣技であるから、その人体を究めるために

長崎にてオランダ医学を学び、遂には術を求めて支那に渡り、
獨得の剣技を自得してこれを法神流と称した。諸国の剣客を訪う
て技をたかわしたが、敵する者が一人もなかつたので、はじめ
て定住の氣持を起した。そして山中尚武の地、上野を選んで住ん
だ。上州に土着しての名を、藤井右門太という。天保元年、勢多
郡で死んだが、年百六十八といふ。多分に伝説的で、神話化され
ているけれども、天保といえば古い昔のことではない。墓もあれ
ば門弟もあり、その実在は確かなのである。

法神の高弟を三吉と称する。深山村の房吉、箱田村の与吉、南
室村の寿吉である。これに樺山村の歌之助を加えて四天王という。
この中で房吉がすぬけて強かつた。

房吉は深山村の医者の次男坊であつたが、小さい時に山中で大きな山犬に襲われた。犬の勢いが鋭いので、逃げることができないが、手に武器がない。犬の身体は柔軟でよく回るから、素手で組みつくと、どう組み伏せても噛みつかれて勝味がない。小さにながらも房吉はとツさに思案した。敵のお株を奪うに限ると考えて、やにわに犬のノド笛にかみついたのである。そして犬のノドを食い破つて殺してしまつた。血だらけで戻つたから家人がおどろいて、

「どうしたのだ」

「これこれで、犬を噛み殺してきました」

「ケガはないのか」

「さア、どうでしようか」

身体の血を洗い落してみると、どこにもケガをしていなかつた。祖父の治右衛門は法神の指折りの門下であつたから、孫の剛胆沈着なのに舌をまき、剣を仕込むことにした。上達が早くて自分では間に合わなくなつたから、法神に託したのである。

この房吉、ただの腕白小僧と趣きがちがつて、絵や文学を好み、それぞれ師について学ぶところがあり、若年のうちから高風があつた。しかも剣の鋭いことは話の外で、彼の剣には目にもとまらぬ速度があつた。師の法神は房吉の剣を評して、

「彼は白刃の下、一寸の距離をはかつて身をかわす沈着と動きがある。これはツバメが生まれながらに空中に身をかわす術を心得

てはいるようだ。天性のものだ。凡人が学んでできることではない」といつていた。しかし彼には天分があつたばかりでなく、人の何倍という稽古熱心の性分があつた。免許皆伝をうけて後も怠ることなく、師の法神が諸国の中にもつて剣技を自得した苦心にならい、靈山久呂保山にこもつてまる三年、千日の苦行をつんだ。苦行をおえて戻った時に、彼の筋肉は師の法神のそれと同じくあらゆる部分が力に応じて随意に動くようになつていた。つまりどこにも不随意筋というものがない。下の話で恐縮だが、男の例の一物は随意に動くものではない。ところが彼はこれすらも随意に収縮することができた。これを小さくおさめて敵の攻撃を防ぐことができた。武技だけでは、こうはいかぬ。意馬心猿の境地

ではおのずから裏切られてしまう性質のものであるから、つまり
彼は剣聖の境に達したのである。法神はこれを見てことごとく賞
讃し、秘訣の全てを伝えて跡目に立て、加賀之助の名を与えた。
後に星野家へ養子となつたから、星野加賀之助とよぶわけだが、
一般に昔のまま須田房吉で通つている。村人にとっては、その方
が親しみがあるのであるのだ。

この山中に知行所をもつ旗本の代理で毎年知行を取り立てにく
る男に犬坂伴五郎という御家人があつた。貧乏御家人だが剣では
名のある使い手であつた。ちかごろ江戸では田舎侍に腕の立つゴ
ロツキが多くなつて、吉原なぞでもとかく旗本は氣勢があがらな
い。田舎侍に一泡吹かせてやりたいものだとかねて思つていたが、

この伴五郎が房吉に目をつけた。とにかく滅法強い。法神流はそもそも剣の使い方が根本的に他流とちがっている。身体全体が剣であり武器である。場合によつては頭でも突く、足でも蹴るで変幻自在、機にのぞみ変に応じてきわまるところがない。したがつてその練習量は他流の何倍何十倍とかけられているから、こころみに伴五郎が立合つてみると、房吉一門では下ッパの方の門人に手もなくひねられてしまつた。

伴五郎も江戸では剣で名のある男だ。それがこの有様であるから、房吉を江戸へつれて行けば、どこの大道場の大将だつて相手にならぬことは明らかだ。しかし、房吉はその師に似て至つて物静かな人物で、かりそめにも道場破りを面白がるようなガサツ

者ではないのであるから、伴五郎の思うように田舎侍をぶん殴つてくれる見込みはないが、江戸へ連れだしさえすれば、そこにはまた手段もある。とにかく、なんとかして江戸へひツぱりだそうと考え、同志をつのつて師匠の法神の方を訪れた。

「我々江戸表に於ては多少は剣客の名を得た者でござるが、法神流にはことごとく恐れ入り申した。特に大先生ならびに師範代の房吉先生の御二方は人か鬼かまた神か、まことにただ神業と申すほかはない。房吉先生を江戸へお招きして旗本一同教えを乞いたいとの念願でござるが、若先生を暫時拝借ねがいたい」

法神も江戸へするのは一興と思つた。そこには諸国の名手が集まつているから、房吉に見学もさせたい。

「よろしかろう。拙者もついでに江戸へでて一服いたすことにして
よう」

「大先生まで。ヤ、これは、ありがたい」

御家人の悪太郎ども、大いによろこんだ。諸方にゲキをとばし
無心を吹つかけ、金をあつめて、江戸木挽町と赤坂の二カ所に道
場をつくつた。そして、法神と房吉をまねいたのである。



二人が江戸へでてみると、まことに立派な道場だが「天下無敵
法神流」という大そうな看板がでているから、さすが物におどろ

かぬ山男も辟易して、

「天下無敵は余計物だ。とりなさい」

「その儀ばかりは相成り申さぬ。天下の旗本が習う剣術だから、天下無敵。この江戸に限つてただの法神流では旗本の顔がつぶれるから、まげて我慢ねがいたい」

大ザツパな山男のことだから、こういわれると、こだわらない。なるほど江戸はそういうところかと至極アツサリ呑みこんでしまつた。

御家人の悪太郎ども、この大看板をかかげておいて尾ヒレをつけて吹聴したから、腕に覚えの連中が腹をたてた。毎日のように五人十人と他流試合につめかける。相手になる房吉は、事情を知

らないから、さすがに江戸の剣客は研究熱心、勉強のハリアイがあると大いに喜んで、毎日せつせとぶん殴つては追い返す。

むかし、宮本武蔵は松平出雲守に招かれ、その家中随一の使い手と立合つたことがあつた。松平出雲は彼自身柳生流の使い手だつたから、その家中には、武芸者が多かつたし、また剣の苦手は何かということを彼自身よく心得ていた。彼は武蔵の相手として、棒の使い手を選んだのである。

棒、もしくは杖というものは甚だしく有利な武器なのである。

これは実際にその術の妙を目にしてないとその怖るべき性質が充分には呑みこめない性質のものであるが、棒はその両端がいずれも相手を倒す武器であり、いづれが前、いづれが後という区別がな

い。いずれからともなく現われて打ちかかり、一点を見つめてい
ると逆の一点が思わぬところから襲いかかってくるのである。打
つばかりでなく、突いてくる、払つてくる、次にどの方向からど
こを目がけて飛びだしてくるか見当がつきかねるという難物で、
これを相手とする者は敵が百本の手に百本の棒をふりまわしてい
るような錯覚を感じる。武蔵も夢想權之助の棒には手を焼き、一
般にこれを相打ちと称されているが、実際には武蔵が一生に一度
の負けをとつていている事実があるので。

庭前で試合をすることになり、武蔵が書院から降りようとする
と、相手はすでに書院の下に控え、殿様の眼前だからやや伏目に
頭を下げて坐っている。見ると、相手は棒使いだ。八尺余の八角

棒が彼の前におかれていた。

とつさに武蔵はマトモでは勝味のない敵だと思つた。夢想権之助の棒は四尺二寸で円く軽いが、今日の相手のは八尺の八角棒。長短いすれが有利かは立合つてみなければ見当がつかないが、いずれにしてもマトモでは剣はどうてい歯がたたぬ。

みると相手は隙だらけだ、当たり前の話だ。まず向い合つて一礼し、かかる後ハチマキをしめハカマの股ももダチをとり、武器をとつて相対するのが昔の定法であるから、まして殿様の眼前のことだ、相手はあくまで礼儀専一に、つつましく控えて武蔵との挨拶を待つてゐるだけの構えにすぎない。

武蔵はまだ階段を降りきらぬうちに、左の長剣をヌツと突きだ

して相手の顔をついた。礼も交さず突いてでたから相手がおどろいて棒をとろうとすると、武蔵は左右の二刀を一閃、バタバタと敵の左右の腕をうち、次に頭上から長剣をふり下して倒してしまった。この試合は卑劣だという当然の悪評を得た。

しかしながら、昔の剣法は実戦のために編みだされたもので、いわゆる御前試合流の遊び事ではなかつたから、剣の心構えというものも実は甚だしく切迫していたものだ。したがつて徳川以降の御前試合剣道どちがつて昔の実戦用剣法は各流に残身などと称し、控え室を一步で立合の場へ一足はいればもう戦場、どの瞬間にどう打たれても打たれ損という心構えにできており、試合を終つて礼を交して後もユダンができるない。試合の場を完全に離れ

去るまでは寸分の隙なく襲撃にそなえていなければならぬ心構えの定めがあつたものである。婦人の使うナギナタにすらこの心構えのきびしい定めがあつたものだ。

法神流はむろんこの心構えが厳格だ。相手にユダンあれば挨拶前でもコツンとやる。房吉にしてみればそれが剣の定め、そのユダン、その不覚ぐらい未熟千万なものはないと思つてゐるから、相手にユダンがあると、まことに人ごとながらもナサケなく、苦々しい気持になつて、挨拶前でもコツンとやる。相手が怒つて剣をとつて打つてかかると、尚さらコツンと今度は念入りに一撃して、不淨の物を片づけたような切ない気持で引ッこんでしまう。相手の身になると、これぐらいシャクにさわることはない。され

ばといって、卑怯者といきりたち、今度は要心専一に立向つてみても、尚さら手もなく倒されるばかりで、どうにもならない。

噂をきいて、江戸の剣客という剣客、腕に覚えの連中はあらかた他流試合に乗りこんだが、一人としてよい勝負になつた者がない。格段の差、順々にゴミのように打ち捨てられてしまつたのである。師の法神はこの結果に満足し、房吉を江戸において帰村した。

房吉は木挽町と赤坂二ツの道場を掛け持ちし、主として御家人はじめ多くの門弟をとつて非常に繁昌したが、ある夏の晩、帰宅の途中、不意に暴漢に襲われた。敵は十四、五人であつた。何者とも分らないが、剣の遺恨であるに相違ない。名人房吉と知つて

斬りかかった一団だから、いずれも腕はたつ。暗夜に房吉をかこんで一時にジリジリと迫つた。

房吉は自然に両刀を握つていた。臨機応変は法神流の持ち前だ。彼の身体が一閃して動きだした瞬間から、その動きは彼自身にも予測のできないものであつた。敵の動きに応じる変化があるだけなのだ。走つた。斬つた。逃げた。斬つた。敵の大部分が負傷して追う者がなくなつたので、房吉は難なくわが家へ帰つてきた。彼自身は一太刀も傷をうけていなかつた。

留守をまもつていた儀八と太助は彼が村から連れてきた高弟で、師範代であつた。

「何者がどういう遺恨で斬りかかったのであろうかなア」

「それは先生が御存知ないだけで、当然こんなことがあるだらうと世間では噂していたほどですよ。江戸の剣術使いは負けた恨みでみんなが先生に一太刀ずつ浴びせたがっているそうですよ」

「それは物騒だな。江戸というところも案外なところだ。教えを乞うほどの大先生がいるかと思つたに、まるでもう子供のような剣術使いばかりでアキアキした。その上恨まれては話にならない。オレはもう村へ帰ろうと思う」

「そうなさいまし。江戸のお弟子はダラシのないのばかりだから、私たち二人でけつこう務まりますから」

「その通りだ。江戸の剣術師範ならお前らで充分だな。それではよろしく頼むぞ」

あとを儀八と太助にまかせて、房吉は山へ戻つた。そして追貝の海藏寺と平川村の明覚院に道場を構え、星野作左衛門の娘をめとつて定住した。



園原村の庄屋の中沢伊之吉という剣術使いがあつた。この山中では名代の富豪であるが、若い時に江戸へでて、浅草田原町に道場をひらく神道一心流の剣客山崎孫七郎につき、免許皆伝をうけた。故郷へ帰り、金にあかして大道場をつくり、天下第一の剣術使いのつもりで弟子をとつて威張つていたが、近在一帯に法神流

全盛で、伊之吉のところへ習いにくるのは小作したり借金したりの義理のある連中だけにすぎない。

房吉が江戸を風靡して帰村したという評判が高く、伊之吉の存在なぞは益々太陽の前のロウソクぐらいにしか扱われないから、ついに堪りかねた。門弟をよび集めて、

「ちかごろは田舎者の世間知らずめが威張りくさつて甚だ面白くない。法神流などというのは山猿相手の田舎剣術だ。江戸は将軍家のお膝元。天下の剣客の雲集するところ。気のきいた名人上手が山猿などを相手にするはずはない。その理由をさとらず、井の中の蛙、大言壯語して田舎者をたぶらかすとは憎い奴だ。道場破りを致すから、用意するがよい」

正月に門弟をひきつれて房吉の道場を訪れ、対抗試合を申し入れたが、さて、やつてみると、話にならない。伊之吉の門人は出ると負け、すべて一撃に打ち倒されて、師匠同士の対戦となつたが、これも同前、ひとたまりもなかつた。

未熟者は身の程をわきまえない。相手を侮つて不覚をとつたと考へ、日を改めてまた試合を申し込んで、これも惨敗に終つたのである。

「ウーム。残念千万だ。憎ッくい奴は房吉。是が非でも奴めを打ち倒さなくては気がすまないが、オレ一人ではダメらしいから、江戸の大先生に御援助をたのもう」

「それがよろしゅうござります。大先生にたのんで打ち殺しても

らいましよう」

使者がミヤゲ物を山とつんで江戸表へ立ち、山崎孫七郎の出馬を乞うた。

「法神流の房吉か」

「へエ、左様で」

「それは容易ならぬ相手だぞ。拙者は試合を致きなかつたが、彼に立ち向つて勝つた者は江戸にはおらぬ」

「それは本当の話で」

「ま。仕方がない。伊之吉の頼みとあれば聞き入れてつかわすが、

「蘭原村に鉄砲はあるか」

「それはもう山中は野良同様に猟が商売ですから、鉄砲はどこの

家にもあります」

「それならば安心だ」

腕のたつ高弟十数名をひきつれて伊之吉のもとに到着した。剣のほかに弓、槍、ナギナタに腕のたつ者を選んでつれてきたのであるが、伊之吉方からは鉄砲に熟練の者十数名を選び集めて合計三十余名、これだけの人数で房吉を討ちとる策をたてた。

房吉の家を訪れて試合を申しこんだところが、当日房吉は女房同行で湯治にてており、尚当分は帰らないという留守の者の言葉だ。

「どこの温泉だ」

「それが私どもには分りません。先生は山中がわが家同然、今日

は東にあるかと思えば明日は西にいるという御方で、しかもこの山中いたるところ温泉だらけですから」

「仕方がない。帰宅次第、伊之吉方へ出頭せしめよ。命にたがうと、斬りこむぞ」

追貝村の名主久五郎にも、房吉帰宅次第薙原村の伊之吉宅まで出頭せしめよという命令を伝えた。また人を雇つて諸方に房吉の行方を探したところ、彼は川場の湯に湯治していることが判つたのである。

房吉が帰途についたという報をうけたので、一同は小遊崎に待ち伏せた。鉄砲組は物陰に伏せ、門弟十六名と峠の茶店で待ち構えていると、そこへ房吉が女房を同行してやつてきた。孫七郎が

進みでて、

「その方は房吉だな」

「左様です」

「余は江戸浅草に道場をひらく神道一心流の山崎孫七郎だ。門弟中沢伊之吉が大そう世話になつたげな。一手勝負を所望いたす」

「いえ、めつそうな。私は未熟者。どうぞゴカンベン下さいまし」「江戸表に於ての評判も心得ておる。ただの百姓とは思わぬ。その方の高名を慕つて、わざわざ出向いて参つた。用意いたせ」

茶店のオヤジ、これも法神の門弟だ。この山中で茶店をひらくからには、腕もたち、よく落着いた人物で、腰低く進みでて、

「武芸者が勝負を所望するにフシギはございませんが、ごらんの

ようには相手はただいま湯治から帰宅の途中。おまけに女房まで連れております。いろいろ申し残すこともありますよう。後々までの語り草にも、日を定めてやりましたなら、一そうよろしいようで」

「房吉は逃げはすまいな」

「はばかりながら法神大先生の没後、法神流何千の門弟を束ねる房吉先生です。定法通りの申込みをうけた立合いに逃げをうつようでは、第一法神流の名が立ちません。私も法神流の末席を汚す一人、流派の名にかけても、立ち合つていただきます」

房吉先生も覚悟をきめた。法神先生の眠るこの土地で勝負を所望されて逃げるようでは地下の先生にも申訳が立たない。敵は卑

劣な策を弄してまでも勝をあせつてゐる様子、それを承知で立ち合うのも大人げないようではあるが、所詮剣をひいてくれる見込みのない相手のようだ。こういう相手に對しては結着をつける以外に仕方がない。そこで心を定め、

「茶店の主人の申す通り、定法にのつとり、日時を定めての上ならば御所望通り試合に及びましよう。明日はいかがでしようか」「しからば明日夜分の八時と定めよう。中沢伊之吉の邸内に於て試合いたそう」

「承知しました」

「そうときまつて結構でした。私のような者の言葉をききいれて下さいましたお礼に、皆様に一杯差上げたいと存じますが、房吉

先生は一足先におひきとり下さいまし」

茶店のオヤジの巧みなとりなしで房吉夫婦は無事帰宅することができた。噂はたちまち村々にひろがり、伊之吉方には弓、槍、ナギナタのほかに十数丁の鉄砲まで用意があるということが知れ渡つたから、房吉の親類門弟参集して、

「法神流の名も大切だが、狂犬のようなものを相手に無益に立ち向うこともない。ここは一時身を隠して、彼らの退散を待つ方がよい」

「せつかくですが、今度だけは腹をきめました。何もいって下さるな」

房吉、強いて事を好むような人物ではなかつたのだが、誰しも

虫の居どころというものがあつて、損得生死にかかわらぬ心をきめてしまえば、これはもう仕方がない。

剣を真に愛する者は、剣に宇宙を見、またその剣の正しからんことを願うものだ。剣を使う心の正しからんことを願う。我も人もそうあらんことを願わずにいられないものだ。

上州では諸村に村民が剣を使うけれども、ただ剣技を無二の友とする風が古来から定まっているだけのことで、かりそめにも腕をたのんで事を起すというようなことはこれを厳につつしむ風があり、たまたま出来そこないのバクチ打ちなぞがダンビラをふりまわすだけであった。事を好む輩は容赦なく破門せられる撻がきびしく行われており、村と村とが対立して他流試合に及ぶことな

ども、親睦の目的のほかには行われない例になつていたのである。

上州には古くから馬庭念流という高名な流派が行われている。

その馬庭は高崎から二、三里の近在で、上州一円に門弟一万と称するほど流行し、土地から生まれた獨得の剣として土民に愛されていたものだ。

その上州に法神流がすごい勢いで流行するようになつたから、馬庭の高弟で新井鹿蔵という男、これは自宅が勢多郡で法神流流行のまつただなかに在るものだから、我慢ができなくなつた。そこで房吉の道場を訪ねて他流試合を申込み、房吉にしたたか打ち倒されてホウホウのいで戻つたのである。

これが馬庭の師匠、樋口善治に知れたから、善治は非常に恐縮

した。

「きくところによれば深山村の房吉という人は剣技も抜群であるばかりでなく、その人柄も万人の師たる高風があり、里人に厚く慕われている立派な人だそうだ。さればこそ法神流が流行するのだ。自らの至らぬことをタナにあげて人を嫉んではならぬぞ」

鹿藏をきびしく戒め、自身房吉を訪ねて門弟の不埒を深謝したことがあった。剣ではこの土地で別格の名門たる念流の当主ですらこのように謙虚な心で剣に仕えている。これが上州の百姓剣といいうものだ。その太刀はあくまで鋭く、その心はあくまで曇りなきものでなければならなかつたものなのだ。

この土地では剣客の心がこのように謙虚に結ばれているのが例

であるのに、伊之吉と山崎孫七郎の無理無法、房吉自身の仕える剣とは余りにも相容れない邪剣邪心、腹にすえかねたから、かかる邪剣の横行を許して剣の聖地を汚してはならぬと房吉は堅く心に決するところがあつた。この決意を妻と舅には打ち明かして、「敵は剣客の名を汚す卑劣漢、弓矢鉄砲を用いても私を討ち果す所存でしよう。私は一死は覚悟いたしております。ただ卑劣漢に一泡ふかせ、弓矢鉄砲も怖れぬ正剣の味を思い知らせてやるだけで満足です。小さな人間一匹がむやみに大きな望みをもつのを私はむしろとりません。剣に神を宿らせたいと願うような大志も結構ではありますが、小さな死処に心魂をうちこむこと、これも人の大切な生き方だろうと思います。好んで死につくわけではありません

ませんが、満足して小さな死処についたつましいところを地下の法神先生もよろこんで下さるかと思います」

その決心は磐石のようだ。とうてい房吉の決意をひるがえす見込みはないから、先方をうごかす以外に仕方がない。そこで菌原村の大庄屋惣左衛門にたのんで、伊之吉をうごかすために仲裁の労をたのんだけれども、あくまで心のねじけている伊之吉はてんで耳をかそうとしない。惣左衛門も呆れて、

「私の村からお前さんのような悪者がでては、私はもう世間様に顔向けできない気持だね。そんな奴がのさばるぐらいなら私はさつさと死にたいから、私の首を斬つておくれ」

「そんな薄汚い首と引き換えにこっちの首が落ちては勘定が合わ

ないね。しかし、せつかくの頼みだから、お尻でも斬つて進ぜようか

「なんという失礼な奴だ」

「アツハツハ。剣と剣の勝負、あなた方が余計な口だしは慎しんでいただきたい」

仲裁の見込みもなかつた。



天保二年、三月十一日、夜八時。房吉は従者二名をしたがえて、
園原村の伊之吉宅に向いた。庭前には竹矢来をめぐらして試合

場の用意ができていたが、実は竹矢来の外、屋上や樹上に弓矢鉄砲を伏せ、房吉を狙い討ちにしようという作戦だ。

山崎はまず房吉を座敷に招じ入れた。そのフスマの陰には槍ナギナタの十数名が隠れていて、合図に応じて房吉を庭へ追い落す手筈になつた。

山崎は房吉に盃をすすめ、二杯重ねさせたのち、
「さて、お礼の肴を進ぜよう」

立つて刀をぬき房吉の鼻先へ突きだした。もとよりユダンはしていない房吉、そのときはもう飛び退いて立つており、「かたじけなく頂戴しましたが、さて、次の肴は?」

悠然と四方をうかがつている。この時山崎の合図によつて、一

時にフスマをあけ放たれ、槍ナギナタの十数名が現われて房吉に迫つてきたが、房吉は彼らを制し、

「慌てることはござるまい。逃げも隠れもいたさぬ。だが、その肴を頂戴いたすのはこの房吉一人のはず。従者に肴はモツタイない。二名の者を帰させていただき、ゆるりと肴を頂戴いたしましよう」

二名の従者を邸外へ去らしめ、自身は庭へ降りて、刀も抜かず
に突つ立つて相手を待つた。

山崎は槍ナギナタにまもられて庭へ降り、

「房吉。用意はいいな。師弟の縁によつて、伊之吉の無念をはら
してつかわす。神道一心流の太刀、受けることができるかな。そ

れ、存分に食うがよい』

太刀をふりかぶり、まだ房吉が刀も抜いていないから、これ幸いといきなり打つてかかつた。その瞬間に房吉の刀はサヤをぬけて走った。

房吉が先に刀をぬいて相手の出を待てば、弓鉄砲の洗礼が先に来たかも知れぬところ。運を天にまかせ、わざと刀をぬかずに出を待つた房吉苦心の策。しかし、神技怖るべし。構えた刀をふり下した山崎よりも、刀をぬいて斬り返した房吉の剣が速かつた。

山崎の肩を斬つた。山崎は肩から血をふいて、よろめいたのである。ただマがちょッとあきすぎていたから斬りつけたのは剣先で、致命傷には至らなかつた。

槍とナギナタが一斉に迫ってきたが、房吉が要心を怠らぬのは、それではなくて弓鉄砲だ。竹矢来の外、そして頭上などに伏せてあるに相違ないのは大方見当がついている。その攻撃をそらすには竹矢来の外へするのが何よりであるから、彼の心は刀をぬかないうちから竹矢来を越す方策に集中していた。房吉は逃げるとみせて、かいくぐり、敵の後へ走つて竹矢来をとびこした。実際に見事にとびこしたのだが、運のない時には仕方がない。とびこした竹矢来の外側が深田であつた。すっぽりはまつて進退の自由を失つた。そこへ屋上から鉄砲の狙い射ち。一弾を股にうけ、益々進退の自由を失つたところを足軽組の竹槍なぞでメツタ突きに突き殺されてしまつたのである。深田にはまらなければ、鉄砲の射程

外へ逃れて存分に一泡ふかせ、あるいは房吉の勝利となつたかも知れない。惜しむべき失敗であつた。時に房吉四十二である。

山崎らは房吉の屍体を片品川に投げこみ、何食わぬ顔、酒宴に興じていたが、藩の役人には手をまわしておいたから、案ずることもない。房吉の舅が訴えを起したけれども、藩の裁判では敗訴になつた。

そこで江戸の奉行所に出訴し、再審の結果は山崎ら一味全員の有罪と決したが、山崎は肩の傷が元すでに牢死していたから死罪に及ばず、伊之吉その他大多数が死罪となつて落着した。

この事件は江戸で大評判となつたが、そのとき改めて話題となつたのは房吉の剣の強さということだ。死んだ房吉の味方となつ

て江戸の再審に尽力を惜しまなかつたのは御家人の悪たれどもであつたが、彼らは房吉の非業の死をいたむよりも、

「あの鬼神も、人間だつた」

というおどろきの方が大きかつたそうだ。

「なんしろ、お前、キンタマを小さくちぢめて腹の中へおさめてから、おもむろに立ち合いができるたてえ人物だからな。竹矢来に手をかけたとたんに物の見事に五、六間も外の方へ飛びこしていたてえのだが、そこが深田とは因果の話じやないか。しかし、なんだな。めつぽう強すぎても風情がない。房吉も斬り殺されて花を添えたというものだ。石に花を咲かせたな。ヤ、これもまた近來の佳話だわさ」

伴五郎らはこんなことをいつて手向けの酒をのんだが、房吉の剣をなつかしみ、死をいたんで、角の師匠にたのみ、意氣な流行歌に仕立ててもらつて唄つた。そしてこれが当時八百八町に大流行したということである。

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 15」 筑摩書房

1999（平成11）年10月20日初版第1刷発行

底本の親本：「週刊朝日別冊 第11号」

1954（昭和29）年8月10日発行

初出：「週刊朝日別冊 第11号」

1954（昭和29）年8月10日発行

入力・ tatsuki

校正・小林繁雄

2006年9月22日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫（<http://www.aozora.gr.jp/>）で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

花咲ける石

坂口安吾

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>